
客家台、原民台、母語教學 

 我覺得在台北的原住民他沒有少什麼他該有的權利，就跟我們一樣呀，

所以我覺得沒有差別。 

 有呀！雖然原住民和我們有差，可是他們的權利跟我們一般人是一樣

的。 

 我有一個鄰居是原住民，我覺得還好，其實也沒有什麼權利有刻意被打

壓。 

 我覺得他們很厲害，雖然以往概念覺得他們比較弱勢，可是他們也是盡

其所能的發揮，所以我覺得他們應該是跟我們一樣的。 

 

我們覺得因為以下的原因，所以成立客家電視台與原住民電視台： 

 文化傳承，語言吧，讓母語傳承。也讓很多人知道我們有這樣的存在。 

 我覺得是把文化發揚光大。如果有一個電視台專門都在做和原住民相關

的，會讓其他人更瞭解他們的文化。 

 我覺得除了讓大家認識這文化之外，也可以讓客家族群的人更認識自己

的文化。可能有的客家人跟平埔族一樣被漢化了，就讓他們可以瞭解自

己的文化，或是透過客家新聞學習自己的母語。 

 我有朋友是原住民，他也不太會講族語，但他也覺得他應該要先瞭解自

己的文化再去讓其他人瞭解。因為他就是那個族的，至少他學了可以把

族語傳下去。 

 現在原住民我們知道老一代的都還在山裡面，年輕一代都去大城市工

作。生下的孩子根本都不知道自己是原住民，也不知道文化。但是大眾

都告訴他們原住民的文化跟特色，可能大眾會比他們原住民自己知道的

都來得多。所以原住民需要更深入瞭解的不只是媒體上面講的，除了最

基本的以外再深入去瞭解。甚至鼓勵他們去山裡面跟老一輩人來做活

動。 

 

關於母語，及學校的母語課程，我們認為： 

 我阿公會講中文跟台語，這兩個都比客家話好，可是阿公面對我們都會

堅持講客家話，因為他覺得傳統要傳承下去。因為多一種語言就是多一

種溝通方式。像我有參加客家語的活動，我就會認識很多相同族群的

人，就那個活動全部人都是客家人，就會看到很多相似的地方。 

 我本身也是客家人，客家語你會有一種認同感，就是家的感覺，但學其

它語言是你是自己學的，就不會有歸屬感。 

 

小學教學的方式與落實程度： 

 我現在在薇閣學校，他國小就沒有這種東西。就叫我們讀經、漢文學，沒

有像客家語或者原住民語這種鄉土的東西。 



 我們學校沒有讓大家選要上閩南語或客家語，大家都直接上閩南語。我覺

得這樣沒有比較好，我們班有日本人，也有從非洲來的。我自己也是，但

他這樣強迫大家學不是自己的母語，這樣沒有讓大家瞭解到自己的文化。 

 

國中沒有上的心情： 

 這可能也因為權益被剝奪，因為我們沒有很完整學到母語，我們沒學到客

家語，但其他人也沒學到閩南語，感覺就互相抵銷掉了，又好像沒有被剝

奪。 

 

基於以下原因，我們覺得應該要持續母語教學： 

 你都學六年了，一沒接觸就會生疏，那樣等於那六年就白費了，你的基礎

跟錢也沒用了。甚至應該要一路教到大學。 

 因為你都上了六年，沒有了就會生疏，而且如果還要比賽的話，比賽會更

難，就此打住的話，比賽也很難比。 

 我是覺得國中斷掉很可惜。有人是外籍配偶的小孩，爸爸是閩南語系的，

那有人如果學了六年就打住了，那很可惜。 

  



不舒服的網路體驗 

我們在使用網路的過程中有過以下的不舒服經驗： 

 我在查國際新聞，好像查到國外的人去獵殺羚羊，地上還有血跡，他沒有

打好馬賽克覺得很血腥。 

 我在查看線上看電影的網站，可是點進去他就會跳出不雅的男生女生照

片。他就是黑色的畫面，會動的圖片，裸體的那種噁心的。 

 裸體我沒看過，但是個人性用品我是有看過。 

 旁邊就會跳出很多穿的很裸露的圖片，不到裸體但是很裸露，就是把身體

的女性特徵展現的非常詳細。 

 我弟弟在玩遊戲的時候，網站裡面都是比較小朋友的遊戲，可是也有血腥

暴力的遊戲。我滑了一下，就看到有一個廣告，是一個女生的照片，問你

要挑釁她還是侵犯她？ 

 我上網打槍戰遊戲，旁邊就有不雅照片。廣告關不掉，要玩遊戲的話它就

在旁邊。 

 在 YouTube上面廣告，半露，有色情意味這樣的。或者我要查資料，旁邊

的廣告不小心點到。點進去之後他就是出現日本 A片這種連結，或者性用

品網站要你去購買。不管怎麼按返回鍵他也是一直回來，你要按右上角的

X才會離開。 

 

與生活的連結： 

 有的色情網站我們女生看了會噁心，可是男生可能會興奮。我們班男生會

點進去模仿他們的動作。可能是因為他們接觸的比較頻繁。因為他們看遊

戲實況比較多，旁邊的廣告吸引他們注意就去搜尋 A片，然後在學校表

演，說他們技術很純熟。他們看的可能不是廣告，而是看了廣告之後引起

他們想要瞭解的想法。 

 還有人推薦 A片給別人看並示範！ 

 從三年級開始聽到同學說這種色情資訊。 

 二年級開始，同學開始做動作，坐在旁邊的人可能一整天都在講，強迫你

聽。 

 

對於這些色情網站，我們認為： 

 心態問題。這種東西早晚都會接觸到，問題是，你心態要是對的。心態是

錯的，再晚接觸都一樣。你不能夠往黃色那邊去想。 

 你不要把他想成說很色，像是狗跟狗一定也會發生性行為，性就是一個傳

宗接代一定會經過的事情。 

 如果你覺得還好也沒關係，但他就是全面性的控制，不管有沒有都不可

以。 

 我是覺得還好，反正都會知道，現在知道也沒什麼不好。而且可以成為同



學聊天的對象。 

 我覺得可以採一個開放的角度，可是你一直封閉的話，他們就會想去看。 

 你越封閉他越想看。 

 我覺得他訂定 18歲以下不能看是因為成年的階段，成年思考能力會比較成

熟，小孩會好奇，可是成年會知道那是什麼。因為學校都會有安排，什麼

時間會去學習，那你在之前看到的話可能會打擊到你對性知識的認知。所

以可能這樣制訂是因為思考是循序漸進的，不要一開始就那麼刺激。 

  



學校課程 

目前學校的上課時間： 

 七點半到八點十分。七年級是七點半到八點半；八年級七點半到九點。高

中更晚。星期六也要去。 

 七年級是七點半到五點四十；八年級是一三五七點半到九點，二四到五點

四十；九年級是全部都是到九點。星期六也要去。 

 我是外掃區，七點二十就要到校，上課上到五點十分。 

 七點到五點。七點半才算遲到。 

 七點半到四點四十五。九年級的話會分兩種，第九節跟第十節。第九節是

每個人都有，第十節是勤讀班，也就是建北班。 

 

對於學校課程的看法： 

 小學一二年級的課程，生活，超無聊。問你有沒有刷牙，教你五蔬果、蛋

豆魚肉類，教你怎麼刷牙怎麼使用的東西。就那些廢課。這些東西早就會

了，爸媽教或者看巧虎就會了。 

 生活課本讓我很大的印象，他不只是牙刷什麼的，還有說慶典，例如端午

節會做什麼活動，這也影響到中高年級的社會，因為後面就開始講文化。 

 我覺得音樂一部分有用一部分沒用，例如教直笛，除非你淪為街頭藝人，

不然除非你對直笛很有興趣，不然你生活中用不到呀。教唱歌就還好，因

為可以讓你放鬆身心。唱歌唱的好還有合唱團，教唱歌還好可是教直笛就

很爛。 

 我覺得其實可以把很多正課的數目減少，這樣成績一定會提高。不然現在

國中正課那麼多，不就是想要上多一點，希望我們成績比外校好？可是他

們都忽略了休閒很重要。 

 輔導課沒用，都上要怎麼對抗壓力、讀書方法、作筆記方法。但不見得每

個人都適合用輔導課的那套讀書方法，也不是每個人都在意壓力呀。 

 我覺得輔導課可以不用上，都在寫什麼自我小檔案，寫那沒啥幫助，國中

畢業也不會去看。為了升學而寫的資料，但看完就丟了沒有用。大人常說

國中生運動量不夠，可是把我們從早上七點半關到晚上八點，要怎麼運動

量夠？我覺得他們可以變成彈性上課時間，依照自己興趣選自己要學的。 

 我覺得國中每堂課都很重要。我覺得表演藝術、視覺藝術、聽覺藝術那個

可以再多一點。 

 很麻煩的是第八節課。我覺得他們是限制每個人都會來，所以來上課。不

然原本應該是適性輔導，讓我們放鬆的，可是最後變成考試，感覺七年級

就開始有壓力。參加輔導課的單子上面都有寫輔導課是適性輔導用，有說

不能安排任何進度的課，可是都在上課。 

 

  



人權教育 

人權教育的落實狀況： 

 沒有上過人權教育。 

 只有在某次朝會的時候，老師播人權的歷史影片，大概就經過某些事情人

權就出來了，然後不斷修改、不斷修改。他還有發那個世界人權宣言的條

款。 

 公民課。我有印象的就是有一個在講團體，人民團體的那個。 

 課程編排的關係，第一次段考是憲法的人權，現在是民法。就自由權平等

權，這些權會出什麼題型，然後你就要背什麼題型。 

 老師會做講義，講義裡面是課本內容，只是所有精華，然後旁邊有舉例。

他的舉例就是比課本多一點，但是就是老師自己排版的講義，上面有很多

空格，你要一邊聽一邊把空格的答案填進去。 

 應該沒有，我記得沒有上過人權教育的課程。 

 課本好像有提過一點點，不過應該是講聯合國還是阿富汗那邊幫忙女童學

習識字，人權教育是額外補充的，課本沒提到。 

  



資料搜尋（工具+能力差異） 

我們現在能夠獲得資訊的管道： 

 網路 

 圖書館 

 學校老師 

 

在學校搜尋資料時遇到的問題： 

 在學校會有想找東西可是沒有工具，我們是私立學校，不能用手機，最多

只有翻譯機可以用，所以會沒辦法找。 

 我們學校中午可以登記使用電腦教室的電腦。如果要找資料印東西打作業

之類的，就能去電腦教室用。但在教室禁止使用一切電子產品，用翻譯機

也要跟老師講。 

 我們小學是不能用電子產品，你要帶的話不能開機。我有遇到像這樣的狀

況，但是因為我們老師是有要做報告就全班去電腦教室，所以就不會有沒

有資料的問題。 

 學校圖書館都是小說類型，我找不到百科的書。我想要找東西但是通常都

會擺在很後面，可是後面很破舊。最前面都是熱門的書、繪本，但通常可

以得到資訊的書都擺在最後面，可是後面很髒、很多灰塵又臭臭的，又有

尿騷味，書也破舊，所以不會有人想靠近。 

 

在圖書館搜尋資時遇到的問題： 

 我去市立圖書館的話，兒童書、小說都擺前面，有用的工具書就一兩本又

都很舊，可能對某些人來說這些很重要，但希望市立圖書館可以不用都這

樣。 

 我遇過圖書館說那一套不能外借，後來只能在那邊看完。也沒有影印機不

能影印，都要我自己拿筆記抄。 

 圖書館館員告訴我我需要的工具書在哪一櫃，可是去看就都很舊，或者是

什麼《美國再 25年後會滅亡》。我要查的不是這個，很新但是沒有用。也

許其他人有用但對我來說沒用，覺得查到的資料很沒用。 

 

在網路搜尋資料時遇到的問題： 

 我要查一些東西，可是很急忘了關鍵字。像是我要找八二三砲戰，因為我

很急著想要去知道答案，所以會用同樣的關鍵字去搜尋想要知道的答案，

可是都只有找到一點點。 

 有些我們要找的東西可能他有的只是原文的東西，我們打中文上去找不

到。他可能台灣人貢獻的資料很少，也沒有很多人做這塊，我們需要打英

文但不知道翻譯是什麼。 

 可能很多資料你覺得都是講一樣的，但是你可以去抽出他不一樣的地方。



像是我之前做恐龍報告，維基百科也那幾個就身高體重之類的，沒有其他

有用的東西。 

 我去找國際新聞的時候都是很久以前的，沒有現在的重大國際新聞，或者

不知道、沒看過的。有去圖書館，有看報紙，但上面很多廢話，沒有我想

要的東西。有關於重大國際新聞我想要去瞭解他。我就是沒找到現在最重

大的。有些資料都很舊，我要找最新的資料，可是我去查國際新聞還是有

這些東西。 

 

我們認為資料搜尋的能力很重要： 

 因為網路容納的東西太多，書不好找你要一個字一個字去看，但是網路你

打字進去會有很多東西出來。我是哈利波特迷，我找網路就能有更多資

料，就從迷變更迷。 

 有些人本來就是比較沒有那麼習慣用 3C產品的，那個需要有人教。其他可

能一出生就有的，會比其他那些不太會用的人還要容易上手。需要自己加

強的就去看更多網頁，你就會發現可以從其他網站有其他關鍵字也能找到

這些資料。 

 我覺得關鍵字能力也是因人而異，跟考試一樣，你不可能把整本書記住，

你要學會怎麼擷取關鍵字；有的人就畫重點，有的人就拿起螢光筆亂畫。

有些人就是可以把他節錄成重點。 

 搜尋就是關鍵字之類的，是你要一直培養的能力。 

 

 

  



網路體驗（網路使用+網路體驗） 

大家都從幾歲開始用網路？ 

 三年級。 

 

接觸網路之後的生活差異： 

 有 FB之前我其實不太會碰電腦跟手機，之前都是用我爸的 FB在玩，他的

都很無聊沒有吸引我的。但是我辦了我自己的之後，就都是 FB的畫面。我

有訂閱一些網紅的，他們都會有發東西我都會一直看。 

 我手機有自己網路之後 LINE就會一直叫我沒辦法好好讀書，我爸不希望我

靜音因為會收不到訊息。可是就沒辦法好好看書，可能要看一本喜歡的小

說也會一直叫 

 

利用網路獲得資訊的感想： 

 我就按「哈利波特 演員」就蹦出一堆資料，我就點進去看幕後看他們解

釋，越看越開心，覺得挖到寶。就他們的幕後、他們角色在想什麼。我看

到覺得很興奮，因為我看到那些心情跟情境。可是其中一個幕後花絮就是

一個反派腳色在用 Apple電腦，這樣我覺得很新奇。 

 我之前在看《阿思嘉末日》，他是波西傑克森作者的新書，在講北歐神話，

配合書中名詞去查。我先看完書之後去查北歐神話，比如說索爾的槌子，

然後去做連結。感覺像挖到寶一樣。 

 我覺得 YouTube是很強大的。我喜歡聽西洋的歌，可能原本要找某個歌

手，可是最後都是開很多分頁去訂閱其他頻道。因為他會有即將播放，雖

然可能有的不是我適合看的，但是都是我喜歡聽的。可以很爽的聽下來。 

 

藉由網路獲得資訊跟學校上課的感覺差異： 

 感覺不一定，因為你如果很喜歡學習的話，使用網路獲得資訊你會有一樣

的感覺，可是如果你不喜歡學習的話，藉由網路獲得資訊你可能覺得哇

賽，眼睛一亮然後一直查。我有同學他下課都查《鬥陣特攻》的資料，結

果資料看得比上課同學還認真，那是因為找到自己的興趣。 

 我是國語。那時候在教朱自清還是誰，名字是《匆匆》。代課老師教的，他

教的很含糊，沒有講心境什麼的，可是自己去查網路上就會看到他的心

境、他在表示什麼，有很多東西，可是代課老師教的就會覺得很無聊。 

  



參加小 O事件簿的影響 

 增加世界觀。 

 之前不會看到的東西。例如車諾比核電廠，就覺得那跟我無關。因為還有

紀錄片，觀眾的話不會想要看紀錄片，但是你當小 O你就會看一群老伯伯

的紀錄片。如果只當觀眾應該只會知道有這件事情不會深入瞭解。 

 班上在做分組討論的時候比較容易成為領導者。分組進行的時候大家都不

講話或者聊其他東西。我來小 O之前我不會做分組討論，都是那種能不說

話就不說話，因為他們都堅持自己是對的不會接受我的意見。到了小 O之

後就有改觀，然後影響其他同學。 

 我在這邊學到很多東西，真正我有學到的東西都在我腦袋裡面，我就跟其

他人有不同的看法，背後有學到很多東西。因為小 O事件簿有留給我們發

言的空間。我看過其他的是他們有先講好等下要問什麼，可是我們都是即

興發揮，我都沒準備就過去了。 

 

對生活的影響： 

 我覺得媒體有時候會想很多，誇大不實的去紀錄，讓人有這種感覺，有一

點扭曲那事實可能為了博取更多人吸引的目光。如果他們願意因此接受小

孩子的話會比較好。 

 有一次去跟一個營養師做採訪有關早餐的。學到很多東西，大家都把早餐

當作隨便吃一吃，但其實早餐是很重要的。睡覺起來進的第一餐，如果沒

有吃很飽，會影響精神狀況跟營養的部分，也盡量多吃蔬菜這樣。吃肉

類、脂肪會有什麼比蔬菜不好一些些這樣。 

 

與同學之間的相處： 

 下課我會去跟同學討論說節目上學到的空污知識，跟比較親近的同學分

享。我自己生活作息也會改變。空氣不好我就會戴口罩，整個冬天我也是

戴口罩。 

 班上思考上都會有很奇怪的時候，班上有個男同學就是都作業不交、上課

放空，那時候就被班上欺負很嚴重，老師也會酸他。我就有跟他們講一下

說你們應該看一下那集怎麼講的，後來就有改善一點點。 

 因為我們班同學也會覺得隔壁班同學誰誰誰是娘娘腔。我覺得這樣不好，

他比較溫柔可是你們不能這樣講，這是很難聽的詞，很傷害，他也不會想

要被這樣講。一個詞叫做性別氣質，不一定男生就很陽剛，女生就很溫

柔。不能這樣叫人。 

 我覺得同學們當觀眾就好，因為節目就是精華，不用用那麼多時間來去瞭

解。參加節目你要知道很廣泛的東西，最後節目呈現是一個精華的東西。

沒有那麼必要讓他們來參加這個。怕他們覺得太花時間又沒什麼意義，讓

他們當一個忠實的觀眾就好。 


